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“QUEREMOS OFRECER REGLAS CLARAS PARA 
QUE EL CAMPO SIGA SIENDO UN GENERADOR DE 
RIQUEZA EN EL PAÍS”  

El presidente Santiago Peña ha-
bló de acelerar procesos de cre-
cimiento y desarrollo de la eco-
nomía del país, ¿cuáles son los 
principales desafíos para el nue-
vo Gobierno?

Buscamos contribuir en la cons-
trucción del país y en términos ge-
nerales el objetivo del Gobierno 
es recuperar el bolsillo de la gen-
te, que quedó muy golpeado lue-
go de la pandemia y con la pos-
terior inflación que sucedió a nivel 
local y global. Esa recuperación es 
una prioridad para el Gobierno y 

va a requerir de un esfuerzo inte-
rinstitucional. En lo que respecta 
al Ministerio de Hacienda, necesi-
tamos volver a tener una política 
fiscal bastante más consistente en 
el tiempo, ya que todavía tenemos 
un déficit fiscal por encima de la 
media de la ley de responsabilidad 
fiscal. Seguramente nos vamos a 
estar focalizando en cómo poder 
gastar de una manera más eficien-
te los recursos que estamos gene-
rando. 

¿Esto trata de ser más eficiente 
en el gasto y la recaudación?

El próximo ministro de Hacienda, Carlos Fernández Valdovinos, con-
versó con Punto Ganadero de la ARP sobre las políticas económicas 
del nuevo Gobierno en los próximos años: “Tenemos el desafío de ac-
tuar con más eficiencia en la recaudación y los gastos, trabajando me-
jor en las leyes impositivas existentes”. Además, indicó que “el sector 
agropecuario es una de las ventajas competitivas del país” y se buscará 
ofrecer las mejores condiciones para atraer inversiones y que mantenga 
su posicionamiento como sector clave para la economía del país.



Tanto en ingresos como en gastos 
nos falta una buena dosis de ma-
yor eficiencia. Esto no implica subir 
impuestos, sino tratar de recaudar 
mejor con los impuestos existen-
tes. Hoy se trabaja en un proyecto 
de ley de una sola unidad de re-
caudación tributaria que dará más 
control y eficiencia en términos de 
recaudación con los actuales im-
puestos. Pero en gasto también 
hay mucho por hacer, en especial 
en algunas licitaciones que son 
inexplicables. 

¿No se prevé una carga impositi-
va para el sector agropecuario en 
los próximos años?

No en absoluto, aprendimos con la 
región que aquellos que sí lo hi-
cieron terminaron perjudicados. Es 
odioso tener impuestos especiales 
para ciertos sectores simplemen-
te porque les va bien, porque en-
tonces terminamos cargando de 
impuestos a los principales gene-
radores de riqueza para nuestra 
economía, y considero que eso no 
es lo mejor que puede hacer un 

país si quiere pensar en atraer más 
inversiones y generar puestos de 
trabajo. Las reglas deben ser las 
mismas para todos, pueden haber 
algunas excepciones por alguna 
cuestión de contaminación o de 
salud, como es el caso del taba-
co que tiene un impuesto especial, 
pero aparte de eso creo que todo 
el mundo debe tener la misma re-
gla, que es lo mejor que podemos 
hacer.

¿Qué rol va a cumplir el campo en 
el proceso de crecimiento econó-
mico del país?

La agropecuaria es un sector cla-
ve para la economía paraguaya. Lo 
ha sido en el pasado, lo es en el 
presente y lo seguirá siendo en el 
futuro. Es ahí donde el país tiene 
una ventaja competitiva y la debe-
mos seguir explotando de la me-
jor manera. Lógicamente que el 
campo estará a cargo de los priva-
dos con apoyos del sector público, 
y básicamente lo que queremos 
ofrecer son reglas claras para que 
se pueda seguir invirtiendo y man-

teniendo los niveles de productivi-
dad elevados existentes, para que 
el sector agropecuario siga siendo 
un generador de riquezas, lo que 
necesitamos en Paraguay. 

Considerando el valor de la car-
ne como generador de divisas 
para la economía, ¿qué políticas 
están sobre la mesa con el ob-
jetivo de profundizar el comer-
cio internacional y lograr ma-
yores ingresos, se trata de más 
mercados o en agregar más va-
lor en los destinos actuales? 
 
El rubro cárnico es un buen ejem-
plo del círculo virtuoso que se tie-
ne cuando el trabajo es una cola-
boración pública y privada. Mismo 
para la apertura de nuevos merca-
dos en el que ha sido fundamental 
el esfuerzo entre las instituciones. 
Entonces, el sector público debe 
apoyar los esfuerzos del privado 
para abrir nuevos destinos. No hay 
dudas que a futuro el rubro cárnico 
será cada vez más valioso para el 
país, hoy estamos a pasos de te-
ner la apertura de Estados Unidos 



que será muy importante, no tan-
to en términos de volumen pero 
sí como una señal de calidad de 
carne, lo que probablemente per-
mitirá también abrir otros mer-
cados que todavía se encuentran 
cerrados. Mientras en los que ya 
estamos, podrá ser un respaldo 
de calidad para pelear por dar-
le más valor a nuestro producto.   
 
Qué proyecta para el mercado 
de Taiwán, que de alguna ma-
nera viene creciendo en volu-
men y facturación, ¿será más 
importante para el desarro-
llo económico del Paraguay? 
 
Esperemos que sí, es un socio 
desde el punto de vista político, 
pero queremos hacerlo clave des-
de el punto de vista económico. 
Existen muchas ventajas que po-
demos explotar mutuamente, no 
solamente en cuestiones de que 
le podemos vender porque el mer-
cado de la carne vacuna esta libe-
rado para ese país, eso depende 
de Paraguay; pero me refiero en la 
posibilidad de explorar otras posi-

bilidades como que vengan a ins-
talarse algunas fábricas taiwanesas 
en Paraguay, de manera a generar 
puestos de trabajo y generando 
valor nacional. En el país podemos 
ofrecer estabilidad macroeconó-
mica, reglas claras y agilidad para 
hacer negocios.
 
En las últimas décadas el país 
logró la atracción del capital ex-
tranjero en el sector agropecua-
rio y otros sectores, ¿qué se pre-
vé de cara a los próximos años 
en cuanto a recibir inversión 
extranjera, más aún analizan-
do lo que está sucediendo a ni-
vel de la región desde el punto 
de vista político y económico? 
 
Sentimos eso desde años ante-
riores cuando estuve al frente del 
Banco Central, donde se observó 
el interés de muchos inversionis-
tas extranjeros en el sector agro-
pecuario, que como decimos no-
sotros son más que bienvenidos. 
Creo que el Paraguay todavía tie-
ne mucho potencial por explotar 
y para lograrlo necesitaremos de 

capitales nacionales y extranjeros, 
ambos son bien recibidos en Pa-
raguay para invertir, generar rique-
zas y nuevos puestos de trabajo. 



¿Se prevé alguna políti-
ca en particular para atraer 
nuevos inversores al país? 
 
El marco legal es bastante favora-
ble, nos estamos volviendo nueva-
mente atractivos, no se necesitan 
mayores cambios. Están las dife-
rentes leyes para los sectores, en 
algunos son más beneficiosos que 
otros, sin embargo, se tiene una 
buena cantidad de normas legales 
que ya hacen más fácil y más rápi-
do la constitución de una empresa 
y también te permite entrar capi-
tal para los negocios en Paraguay. 
 
¿Lograr el grado de inversión será 
clave para potenciar aún más 
esas inversiones extranjeras que 
llegaron en los últimos años? 
 
No me obsesionaría demasia-
do con una mejora en la califica-
ción de riesgo del país porque si 
seguimos haciendo bien las co-
sas eso vendrá como una conse-
cuencia directa. Así que Paraguay 
necesita concentrarse en mante-
ner una estabilidad macroeconó-

mica que resalte a nivel regional, 
que atraiga tanto el capital nacio-
nal como al extranjero que permi-
tirá crecer en el tiempo generan-
do mano de obra y reduciendo la 
pobreza; ya lo otro es consecuen-
cia de todo lo bien que hagamos. 
 
¿Qué perspectivas se tiene 
de los principales indicado-
res que marcan la economía 
del país en los próximos años? 
 
Vamos a recuperar en términos de 
crecimiento económico los nive-
les que teníamos en la pre pan-
demia que fueron alrededor del 
4 o 4,5% de crecimiento. Lógica-
mente tenemos que corregir la 
parte fiscal para que vuelvan los 
límites establecidos en la Ley de 
Responsabilidad Fiscal y la infla-
ción, que por suerte ahora se está 
desacelerando y convergiendo a 
la meta del 4% del Banco Central. 
Lo normal para el país es tener un 
comportamiento macroeconómi-
co que sobresale a nivel regional. 
 
En cuanto al dólar, ¿cuáles son las 

perspectivas o el comportamiento 
que se puede tener de la moneda? 
 
No vemos ninguna presión adi-
cional a una apreciación del dólar 
americano ya que la Reserva Fe-
deral paró con la suba de tasas y a 
partir del último trimestre o inicio 
del año que viene empezará con 
una reducción de la tasa de inte-
rés. Así que en términos de ese 
factor que es crucial para la cotiza-
ción del dólar estará más tranquilo. 
 
¿Es clave el Mercosur para el desa-
rrollo económico del país o viendo 
el contexto económico y algunas 
diferencias políticas hay que tener 
una posición más individualista? 
 
La unión hace la fuerza, no creo 
que sea lo más razonable que Pa-
raguay tenga que negociar por fue-
ra del Mercosur algunos acuerdos 
de comercio de forma individual. 
Lo ha dicho también el Presiden-
te electo, así que en nuestra visión 
es que las cosas las tengamos que 
completar y concretar cómo Merco-
sur. Tenemos un gran acuerdo que 
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El tiempo en la semana
INFORME ELABORADO POR: JOSÉ MARÍA RODRÍGUEZ

El comportamiento del clima para los próximos siete días 
marca dos realidades distintas en las regiones productivas del 
país. En la Oriental, se prevén lluvias entre lunes y martes para 
los departamentos del sur con acumulados de 50 a 60 milí-
metros, mientras que la región norte tendría promedios de 20 
a 30 milímetros. Para el Chaco no se prevén precipitaciones.  
 
Desde el punto de vista de las temperaturas, se man-
tendrán los días cálidos con niveles de 22 a 28°c en 
la Oriental y entre 30 y 35° en la región Occidental.  
 
Perspectivas de julio. Los regímenes de lluvias estarán den-
tro de la media normal para los departamentos del sur de 
la región Oriental, y con mayor escasez en la medida que 
nos acercamos al norte. De todas maneras, hay que es-
tar preparados para las próximas estaciones, primavera y 
verano, dado que se proyecta El Niño con mucha lluvia, lo 
que podría generar dificultades productivas y de logística.  
 
En cuanto a las temperaturas para el séptimo mes del año, no 
se espera un ingreso de aires frío en la primera quincena de 
julio, ya descartando presencia de heladas. Será un invierno 
más leve en cuanto a las temperaturas, sin embargo podemos 
esperar más frío, con algunas heladas, para la segunda mitad 
del mes o la primera quincena de agosto. De todas maneras, 
con El Niño presente el invierno no será duro.



Qué pasa en Paraguay

Cambios. Luego de tres semanas con subas consecutivas para el precio del ganado gordo de exporta-
ción, las plantas frigoríficas mermaron la presión de compra, con algunas empresas saliendo del mercado y 
otras ofreciendo un máximo de US$ 3,30 por machos, lo que significaría una baja de hasta 20 centavos de 
dólar en relación a los últimos acuerdos concretados. 

La segunda más alta. La faena de exportación de junio registró un total de 178.167 vacunos, lo que re-
presentó una caída del 13% en comparación con el pasado mayo que sumó 204.063 y una baja del 16,4% 
en relación a junio del año pasado. Sin embargo, se ubicó como la segunda más alta del año por detrás de 
la actividad de mayo. 

Semestre en baja. Entre enero y junio, Paraguay exportó al mundo 154.623 toneladas de carne vacu-
na, una caída del 6% versus el primer semestre del año pasado. El precio de la tonelada exportada en este 
periodo pasó de US$ 5.316 en 2022 a US$ 4.819 en 2023, una desvalorización del 9%; y la facturación cayó 
15% por un total de US$ 745 millones. 

Negociaciones kosher. Las plantas frigoríficas están en negociaciones para extender la temporada de 
faenas kosher en Paraguay. Tres industrias confirmaron la continuidad, mientras que otras dos están en in-
tercambios con los importadores para acordar los precios. Los exportadores prevén mantener la cotización 
fijada en los contratos de mayo de US$ 5.600 a US$ 5.700 por tonelada, pero los compradores pretenden 
acordar por un precio más bajo.

Carne en Chile. Más de 400 camiones de carne vacuna están detenidos en el Paso de Los Libertado-
res, frontera entre Argentina y Chile, por un cierre temporal a causa de las malas condiciones de clima. El 
hecho está generando escasez de camiones en Paraguay para la carne que está saliendo de producción en 
las plantas nacionales y podría tener como efectos una reducción de la faena para evitar un sobre stock en 
los frigoríficos.



¿Y en el mundo?

Complicado. La situación de China no está siendo fácil, actualmente los importadores intentan colocar 
en el mercado, que está debilitado, la carne en stock que se compró a precios viejos y altos, mientras que 
las siguientes compras se buscan negociar a valores más bajos. Al mismo tiempo, exportadores del Mer-
cosur mencionaron que varios importadores chinos están fuera del mercado, y también que compradores 
puntuales cancelaron compras y eso obligó a renegociar los precios con la carne en el agua.. 

Con vaivenes. Los precios de exportación para el mercado europeo están oscilando muy fácilmente al 
alza y a la baja, sin embargo en la entrada al verano del viejo continente (donde se espera un mayor ingre-
so de carne) el valor medio de compra repuntó y se están cerrando negocios desde Argentina y Uruguay a 
referencias de 12.000 a 13.500 dólares por tonelada.  

Política ambiental. El sector privado de Argentina, que involucra a productores e industriales, mantu-
vieron reuniones para analizar la normativa de la Unión Europea que regula la deforestación agregada en 
productos con destino hacia ese continente. Hay temor de que esa política pueda ser aplicada por otros 
países como Estados Unidos y China.. 

Buen ritmo. Las exportaciones brasileñas de carne vacuna evolucionaron al alza por segundo mes con-
secutivo en junio. El Secex informó que se embarcaron 192.742 toneladas peso embarque, 24 mil más que 
en mayo y 40 mil por encima del mismo mes de 2022. El valor medio fue de US$ 5.054 por tonelada, con 
un descenso mensual de 0,9%.

Sin agua. La falta de lluvia en Uruguay, que ubica al país en la peor crisis hídrica en la historia, está pre-
ocupando a todos los sectores y ha tenido efectos sin precedentes. Industrias frigoríficas están previendo 
cierre temporales por falta de agua para las faenas, la campaña de soja no alcanzó las 700 mil toneladas y 
está generando coletazos en los mercados ganaderos.



CERCA DE 2.000 REPRODUCTORES LLEGAN 
A LA CIUDAD PARA LA MAYOR FIESTA DEL 
CAMPO

Del 8 al 23 de julio, la 40° Expo Inter-
nacional de Mariano Roque Alonso 
que organiza la ARP y la UIP se pre-
para para recibir los mejores repro-
ductores del país en un evento que 
estará cargado de competencias 
en pistas, transferencia de cono-
cimiento, intercambio de culturas, 
ferias y mesas políticas para traba-
jar por el futuro de la agropecuaria.  
 
El coordinador general de la Expo 
MRA y presidente de la Comisión 
Central de Exposiciones, Eduardo 
Barreto, señaló a Punto Ganadero 
que están con muchas expectati-
vas del inicio de las actividades, 
en especial de las ganaderas, de-
bido a que el año pasado se lo-
gró gran cantidad de animales ins-
criptos y que, para esta adicción, 
nuevamente se tendrá importan-
tes cifras con 1.930 animales con-
cursando y unos 343 productores 
que acompañan a sus animales. 
Animales. De acuerdo a la infor-

mación de la ARP, en bovinos se 
tendrán 1.247 reproductores, dis-
criminados en: 351 brangus, 345 
Brahman, 251 Nelore, 147 Braford, 
56 Senepol, 27 Santa Gertrudis, 22 
Holando, 20 Aberdeen Angus, 11 
Polled Hereford, 7 Belmont Red, 4 
Guzerat, 3 Hereford, y 3 Limousin.  
 
Mientras que en ovinos fueron ins-
critos en total 309 animales, des-
glosando son 101 Dorper, 75 Santa 
Ines, 68 Hampshire 68, 48 Texel y 
17 White Dorper. Los caprinos se-
rán 154, distribuidos en 62 Boer, 
32 Anglo Nubian, 22 animales To-
ggenburg, 20 Alpina y 18 Saanen. 
 
También llegarán 208 equinos: 
92 Cuarto de Milla, 80 Criollos, 16 
Paint Horse, 14 Árabes y 6 Appa-
loosa. En lo que compete a buba-
linos serán 8 Mediterránea 8 y por 
último se tendrá 4 burros.



AGENDA ARP
El Presidente de la ARP participó de 
una reunión empresarial con el futuro 
ministro de Industria y Comercio, Ja-
vier Giménez García de Zúñiga. El en-
cuentro fue organizado por el Centro 
de Regulación, Normas y Estudios de 
la Comunicación (CERNECO). El próxi-
mo Secretario de Estado dijo que el 
foco del Gobierno será la generación de 
empleos y la atracción de inversiones, y 
manifestó que Paraguay tiene todas las 
condiciones de convertirse en un Polo 
de Desarrollo Regional.

La Comisión Nacional de Lucha Contra 
el Abigeato, Tráfico de Rollos y Delitos 
Conexos (CONALCART) de la ARP, donó 
dos camionetas a la Policía Nacional 
para el fortalecimiento de los trabajos 
del Departamento de Lucha Contra el 
Abigeato.

Con participación de la ARP, la Comi-
sión de Agricultura y Ganadería de la 
Cámara de Diputados emitió el dicta-
men de aprobación del proyecto de Ley 
que instituye el Sistema de Identifica-
ción Animal del Paraguay (SIAP), he-
rramienta que facilitará la trazabilidad 
durante todo el proceso productivo, a 
fin de asegurar la sanidad animal, ino-
cuidad alimentaria, bienestar animal y 
ambiental.

Directivos de la ARP acompañaron a la 
Unión de Gremios de la Producción (UGP) 
en la Asamblea General Ordinaria para la 
renovación del Consejo Ejecutivo, donde 
Héctor Cristaldo fue definido como Presi-
dente, César Jure como Vicepresidente, y 
Alfred Fast como Secretario.

Representantes de la ARP, Dr. Mario 
Apodaca y Dr. Mario Clari, participaron 
de la reunión de la Comisión Nacional 
de Emergencia Sanitaria Animal (SI-
NAESA), llevada a cabo en SENACSA. 
El encuentro se realizó en el marco de 
la Emergencia Sanitaria Animal por In-
fluenza Aviar en todo el territorio para-
guayo decretada por el Poder Ejecutivo 
el mes pasado, con vigencia desde el 
20 de mayo y que tiene una duración 
de seis meses.

El equipo de trabajo de la Oficina de 
Registros de Establecimientos Ganade-
ros para Exportación (SITRAP) presentó 
ante la Comisión Directiva Central los 
detalles del proyecto denominado “Sis-
tema de Gestión y Registro Ganadero 
Integral”, una herramienta que se pon-
dría a disposición de los productores 
para permitirles la gestión en tiempo 
real de los datos generados en su esta-
blecimiento, como tratamientos sanita-
rios, nutricionales y reproductivos, ade-
más generar estadísticas productivas.
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